

中国当代文学 参阅作品选

6



中国当代文学参阅作品选

(第六册)

二十一院校编写组

*

海峡文艺出版社出版

(福州得贵巷27号)

福建省新华书店发行

福建新华印刷厂印刷

开本850×1168毫米 1/32 25.375印张 2插页 611千字

1986年8月第1版

1986年8月第1次印刷

印数: 1—2,800

书号: 10368·164 定价: 4.55元

(内部发行)

前言

《中国当代文学参阅作品选》这套书，由二十一所高等院校从事中国当代文学教学与研究的同志编选而成。我们在日常教学与研究工作中，深感建国三十多年以来的文艺运动，经历了一段曲折发展的过程，产生过种种丰富而复杂的文学现象。这里既有成功的经验，也有挫折和教训。整个文艺创作在艰难中行进，不少作品在历次政治运动中受到过不公正的批判，还有不少作品由于自身或社会等种种的原因，也曾出现过种种争议。这些都是特定历史时期的产物。

温故而知新，鉴往以开来。认真回顾这些文学现象，对于了解中国当代文学发展的历史，总结文学创作的发展规律，从中汲取正反两面的经验，借以推动当前的文艺创作，是很有必要的。过去不少高等院校与研究单位，已经编写过《中国当代文学史》与《中国当代文学作品选》，而对建国以来在各个历史时期中受到过批判，或有过争议的作品，尚未引起足够的重视。随着我国当代文学研究工作的加强与时代岁月的流逝，对于这些作品是越来越需要，也越来越难找了。因此，编选与出版这类作品，既是历史的回顾，又有史料的价值。基于上述考虑，特编选了这套《中国当代文学参阅作品选》。这是一项不可缺少的基本建设，也可说是填补了一项空白。这样可为高等学校文科师生与科研单

位有关人员提供教学与研究的资料；对各文学艺术团体与文艺工作者则有参考借鉴的作用；对广大文艺爱好者亦可扩大阅读视野，提高鉴赏文学作品的 ability。

本书的编选原则、体例、协作单位等有关问题说明如下：

一、本书因系配合中国当代文学的教学与研究工作，故在建国以来各个时期文艺运动与思想斗争中涉及到的作品，或受过批判，或有过争议，只要在全国范围内产生过较大影响的作品均予选收。这些作品情况不一，须作具体分析。即以建国十七年文艺界“五大运动”中受过批判的作品而论，有的应作“重放的鲜花”，可以列入当代优秀作品的范围；有的确实存在这样那样的问题，但在当时作为反党反社会主义的毒草和修正主义思潮的产物来批判是错误的。各个时期引起争议的作品更为复杂，或对整部作品有所褒贬，或就某个问题进行争论；其结果也不一样，有的属于好的比较好的作品，有的瑕瑜互见，有的确实存在某些严重的错误。

二、建国以来的“参阅作品”，因其数量很多，我们大体按照发表时间顺序，分册出版。建国十七年部分分为四册。十年动乱中单独编册。新时期再编若干册。

三、入选篇目一般包括原作、说明、索引三个部分。“原作”尽量采用最初发表的版本。其中有的作品，如剧本《新天河配》、《新闹天宫》等，当时虽已公开演出，尚未正式发表，这回是第一次与读者见面。“说明”意在帮助读者了解当时批判或争论的情况。着重介绍有关背景，摘编主要论点，力求客观叙述，言必有据，以期反映历史的本来面貌。“索引”选编在批判或争议中较有代表性的论文篇目，为读者进一步研究提供线索。

四、凡属长篇小说一律存目，不收原作，只附编者说明与索引。少数中篇小说因超过十万字，与长篇同样处理。

五、我们选收某一作品，并加简单说明，是为了提供学习和研究的资料，并不代表我们的观点。如果介绍当时背景与概括不同观点不够准确，则由编者自己负责。不少作品今天已有新的结论、新的评价，我们则在说明部分尽量给予反映。有的作家虽然在政治方面已重新作出结论，但对过去受过批判或有过争议的某一作品目前尚无评论，只有暂付阙如。有些可能出于我们疏忽，欢迎作者与读者提供线索，补充订正。

六、参加协作编选的院校（以校名笔划为序）有：山东大学、广西师范学院、上海师范学院、中央民族学院、中国人民大学、天津广播电视大学、天津师范大学、辽宁师范学院、西北大学、吉林大学、安徽大学、河北大学、河北师范大学、杭州大学、杭州师范学院、河南师范学院、南开大学、徐州师范学院、浙江师范学院、海南大学、湖南师范学院。因各校参加编选人员较多，故执笔者姓名附每篇说明之后，不再列入前言。

七、一九八一年三月，由南开大学、杭州大学等十八所高等院校在杭州召开第一次当代文学教材协作会议。会上在确定《中国当代文学编年史》、《中国当代文学作品选》编写任务的同时，酝酿编选《中国当代文学参阅作品选》。同年八月，各校在北京召开第二次协作会议，正式确定编选这一套参考书。福建人民出版社特派代表参加会议，同意承担本书的出版任务。经全体编写人员的共同努力，在较短时间内完成了初稿，于一九八二年四月和十月在杭州和开封定稿。在整个编写过程中，我们始终得到福建人民出版社的直接指导帮助和各协作院校校系领导的大力支持，还有中国社会科学院文学研究所、上海市文学研究所、东北师范大学等单位的有关同志亦对本书编选原则、篇目选录提过不少宝贵意见。对此，我们一并表示深切的谢意。

八、编选建国以来的“参阅作品”，这是一项初创性的工

作。限于我们的学识水平与时间精力，定然存在不少问题。或宥于见闻，而将某些重要“参阅作品”遗漏；或选择不当，而与我们自己所订编选原则不符；或缺少识见，而造成说明文字不够准确。凡此种种，热忱欢迎各条战线——教学、科研、创作及文艺爱好者们，阅后批评指正。我们将根据各地有关专家与广大读者的意见进行修订，以求不断提高完善。

《中国当代文学参阅作品选》编写组

一九八二年十月初稿

一九八四年三月改定

编者重要说明

本册所选大都是十年浩劫时期的毒草作品，因此在整套《中国当代文学参阅作品选》中有其明显的特殊性。这里作为反面教材以供同志们从事当代文学教学与研究时参考。

十年“文化大革命”，给我们党、国家和人民造成极其惨重的损失。就文艺领域而言，林彪、“四人帮”在疯狂摧残社会主义文艺的同时，还力图将文艺变成他们篡党夺权的舆论工具。他们的这种罪恶活动，理所当然地受到广大人民群众和文艺工作者的抵制，但在当时的特定历史条件下，狂热吹捧反动政治路线的作品，一时间却在一片荒芜的园地里滋长泛滥起来。这是“四人帮”推行文化专制统治的产物。这种文艺，多是在“四人帮”直接指使或操纵下炮制出来的，有的则是受到这种反动思潮的影响，自觉或不自觉地纳入这伙野心家、阴谋家篡党夺权的轨道。这些均已成为“四人帮”进行反党活动留下的罪恶纪录，也是特定历史时期留下的特殊文学现象。它让人们更清楚地认识到，江青反革命集团怎样把文艺同反动的政治路线紧紧结合在一起，为其实现篡党夺权的政治阴谋服务，而大造其反革命舆论的。这种反革命的政治阴谋与文艺的结合，在中外文学史上都是极其罕见的文学现象。“怪胎”必须引起重视，毒草可以化为肥料。今天，我们重新回顾、研究这些作品，可从反面得到很多教训和启示。

本册所选篇目主要是从一九七四年初至一九七六年十月不到三年的时间里，“四人帮”利用文艺发动三次反党高潮期间炮制出来的较有代表性的作品。我们在编选过程中，发现粉碎“四人帮”之后的一段时间里，报刊上发表的批判这些毒草的文章，就其总体倾向来看，多侧重于对“四人帮”利用文艺篡党夺权罪行的揭露，这无疑是正确的；但也不能不看到，当时党的十一届三中全会尚未召开，这种批判是在不触动“文化大革命”筋骨的前提下进行的，因此，这类批判文章还不可能对这种文艺现象作出更为深刻的认识。这一情况应当提请阅者注意。我们相信广大读者能够作出深刻、正确的认识和批判。

限于我们的认识水平，本册入选篇目选择是否确当？“说明”部分能否通过摘编有关材料点出这些作品的反动实质？“索引”部分有否遗漏某些重要批判文章？凡此种种，都还可能存在这样那样的问题，我们热忱期待有关专家与本书读者批评指正。

一九八四年五月于天津

目 录

前言

编者重要说明

虹南作战史（存目）·····	上海县《虹南作战史》写作组（1）
牛田洋（存目）·····	南 哨（6）
初春的早晨·····	清 明（11）
第一课·····	谷 雨（50）
金钟长鸣·····	立 夏（76）
西沙之战·····	张永枚（98）
一篇揭矛盾的报告·····	崔洪瑞（132）
典型发言·····	段瑞夏（153）
——续《一篇揭矛盾的报告》	
题庐山汉阳峰·····	琅玕台（175）
小靳庄诗歌选（存目）·····	（180）
走出“彼得堡”！·····	任 犊（186）
——谈列宁一九一九年七月致高尔基的信有感	
让思想冲破牢笼·····	任 犊（197）
——学习列宁《欧仁·鲍狄埃》有感	
锁链·铁锤·····	仇学宝等（207）

严峻的日子·····	伍 兵(227)
春苗·····	上海电影制片厂集体创作(248)
红松堡·····	(332)
典型报告·····	云南省话剧团集体创作(414)
欢腾的小凉河·····	(493)
千秋业·····	(564)
盛大的节日·····	王公序、刘世正(652)
反击·····	(734)

虹南作战史(存目)

上海县《虹南作战史》写作组

〔说明〕

《虹南作战史》出版于一九七二年二月。这部长篇小说是在江青反革命集团操纵的上海市委写作组直接插手下拼凑土记者、基层干部等所谓“三结合”创作组炮制出来的。小说出笼后，张春桥、姚文元曾作亲笔“批示”，赞扬他们做了“新尝试”，下令文艺工作者和编辑人员都要搞《虹南作战史》那样的“三结合”创作。张春桥还“指示”：路线斗争可以写到市委，要从五十年代写到七十年代，第二部要写“与走资派作斗争”。（后因“四人帮”倒台，第二部未出笼）。一九七五年十二月《虹南作战史》炮制者在帮刊《朝霞》上载文，吹嘘“三结合”创作的经验。

《虹南作战史》出笼后，《文汇报》、《光明日报》和《人民日报》先后发表文章，吹捧这部小说是“农村社会主义革命的壮丽画卷”，是“农村路线教育的好教材”。吹捧书中主要人物洪雷生是“农业合作化运动中涌现出来的大批群众领袖人物的一个艺术典型”，是“从社会主义社会中两条路线斗争的高度，来塑造工农兵的英雄形象”，是“体现无产阶级文化大革命伟大胜

利新成绩的作品”，是“用唯物论的反映论指导文艺创作”“塑造无产阶级英雄典型的代表作”。一时间这本书被吹得天花乱坠，以至于发行量高达百余万册。

粉碎“四人帮”以后，《文汇报》、《上海文艺》等报刊均发表文章，对《虹南作战史》进行了批判。主要指出以下几点：

从政治上来看，《虹南作战史》完全是为“四人帮”的阴谋政治服务的，是为其实行反革命的政治纲领，为其“阶级斗争”和“路线斗争”的理论作宣传的。小说作者非常自觉地执行了这一点，因此确定第一部的主题是“两条路线斗争”，第二部的主题是“与走资派作斗争”。以此来歪曲和篡改合作化运动的历史，为打倒广大革命干部，进而篡党夺权制造舆论。

从创作上来看，则纯粹是“主题先行”等反现实主义谬论的具体体现。《虹南作战史》的构思完全脱离生活实际，违反文学作品必须真实地反映生活的现实主义原则。结构全书的不是从生活中概括提炼的生动真实的情节，也不是人物性格的展开，而是以“理论”为根据，编造故事和人物，然后得出预想的结论。

该书的主题是“由作者先于生活实践，脱离生活素材，通过‘学习’来确定的”。他们通过学习感到“贫农领导人同富裕中农领导人中间存在着尖锐斗争”，“把依靠不依靠贫下中农，树立不树立贫下中农在合作化领导机关的优势问题”，作为这部书的“主要矛盾，也就是主题思想”，经过“学习”还认识到“主题思想应该是两条路线斗争”。主题思想不是源于生活，而是源于“学习”，这完全违反了艺术创作的规律。在这种创作思想指导下，作者把作品中的人物形象、情节、结构都作为图解主题的附属物。安排洪雷生为代表的贫农干部为一方，洪雷生背后有安克明、丁四海等乡、区干部的支持；以乡支书浦春华为另一方，支持他的上有副区长，下有富裕中农和逃亡地主，双方展开了“路

线斗争”。在情节设计上，以洪雷生为中心，设置了“同党内右倾机会主义路线的斗争”，“同富裕中农的斗争”，“同贫下中农队伍中自发倾向的斗争”，以及同富农和反动宗教势力的斗争，用搭积木的方式，纵横堆砌，制造了路线斗争模式图。《虹南作战史》的出笼为“主题先行”的唯心主义创作论树立了一块样板，是“假大空”文学的标本。

《虹南作战史》中出现的人物是“四人帮”政治概念的化身。洪雷生是按照“四人帮”的政治企图炮制出来的理想人物。作者根本没有从行动上来刻画人物性格，而是在编造情节的每一阶段，都大篇叙述洪雷生的思想发展情况，着重表现他对“反右倾机会主义的路线斗争”从“不了解”到“了解”，到发生“飞跃”的思想成长过程。在第一部最后一章，安排了天灾人祸等冲突，表现洪雷生思想从量变到质变的“飞跃”，不惜用十六页篇幅给洪雷生做了思想总结，并给这一章定标题为“思想在闪光”，以标榜洪雷生高度的路线斗争觉悟。这个人物完全是没有血肉、没有生命的形象。

书中其他人物也是贴标签的产物，作者让他们按照阶级成份对号入座，按照各阶级政治态度的定义设计人物的言语和思想，按照阶级关系的逻辑推理，安排人物关系，这些人物既没有个性，又显得干瘪。《虹南作战史》中的一个个人物确实是“反形象思维的畸形儿”。

另外，从文风来看，全书充满政治说教，毫无生活气息，处处散发着帮风帮气。有些评论者认为是“哲学讲义”，是当年风行的“讲用稿”和“批判稿”的堆积拼凑。书中充满了游离于情节和人物描写之外的乏味议论，用以贩卖帮派理论。每一章开头都大讲全国两条路线斗争形势，再讲虹南地区斗争形势，自始至终充满对一条条语录的解释，对所谓“唯生产力论”，“唯武器

论”，“阶级斗争熄灭论”的批判。粗略统计长篇大论达五十三处之多，约占七十三页，占全书八分之一。加之语言枯燥，充塞着许多标语口号，空话连篇，言之无物，使人读来味同嚼蜡。

除此之外，批判文章还对江青之流鼓吹的“领导出思想，群众出生活，作家出技巧”的“三结合”创作经验进行了批判。这种作法违反艺术生产规律，无视艺术创作的独创性，因而是个极其错误的创作主张。

（中国人民大学 金 戈）

〔索引〕

- 还要努力作战——评《虹南作战史》中的洪雷生形象 方泽生
《文汇报》1972年3月18日。
- 农村社会主义革命的壮丽画卷——评《虹南作战史》 方若蔚等
《光明日报》1972年6月12日。
- 革命风雷炼英雄 钟晓阳
《光明日报》1972年6月12日。
- 农村路线教育的好教材——读长篇小说《虹南作战史》 北京红星公社东风大队贫下中农评论组
《人民日报》1972年9月10日。
- 谈洪雷生形象塑造中的缺点 华昆仑
《文汇报》1972年11月14日。
- 洪雷生在历史潮流中前进 刘凤泰
《文汇报》1972年11月22日。
- 如何评价洪雷生的路线斗争觉悟？ 肖 田
《文汇报》1972年11月22日。
- 也谈洪雷生形象的缺陷 谭兰芳
《文汇报》1972年11月22日。

不是“二元论”，是反映论 杨展业

《文汇报》1972年11月22日。

英雄不是天生的 广 闻

《文汇报》1972年12月9日。

根据实际生活塑造无产阶级英雄典型——试谈英雄人物的起点 纪人

《文汇报》1972年12月9日。

主要看做了些什么？ 吕志荣

《文汇报》1972年12月9日。

用唯物论的反映论指导文艺创作 《文汇报》讨论会报道

《文汇报》1973年1月16日。

文艺创作问题的专栏

《文汇报》1973年2月21日。

反形象思维的畸形儿——《虹南作战史》 吴中杰 高 云

《文汇报》1978年4月19日。

《虹南作战史》的创作过程说明了什么？ 范民声 吕兆康

《文汇报》1978年5月18日。

评《虹南作战史》的所谓“新尝试” 高凤胜 吴文边

《上海文艺》1978年5月。

彻底批判鼓吹唯心史观的《虹南作战史》 弘 弢

《北方文学》1978年第10期。

牛 田 洋 (存目)

南 哨

〔说明〕

南哨的长篇小说《牛田洋》，一九七二年二月由上海人民出版社出版，一九七三年六月再版。

《牛田洋》是一部忠实执行林彪、“四人帮”反党政治路线和反动文艺路线的作品。它以解放军某部在南海前线围垦牛田洋、执行生产战备任务为主要事件，大力展开了所谓阶级斗争、路线斗争的描写，刻划了师政委赵志海、指导员陈大忠等所谓“叱咤风云、英勇无畏、刻苦学习、善于分析的英雄形象”。

小说出笼不久，就受到了一些人的吹捧和颂扬。有的文章说它“有声有色地表现了解放军广大指战员与天奋斗，与地奋斗，与人奋斗的战斗精神”，“谱写了一曲毛主席光辉《五·七指示》的颂歌”。认为小说“真实地再现了典型环境中的典型人物”，通过“正面矛盾冲突”，“带来了人物性格的升华和发展”，其英雄人物“具有无限的生命力”云云。有人则称它“是一部具有鲜明时代精神的作品”，赞扬“赵志海自觉执行毛主席革命路线，象海绵一样，尽情地汲取群众的智慧和力量，……集中体现了无产阶级彻底的革命精神和严格的科学态度”。还有的

文章为它总结出了贯穿“阶级斗争、路线斗争‘红线’”、“联系革命大批判”、突出学习马列等方面的经验。

直到粉碎“四人帮”两年之后，这部小说才重新受到清理和批判，终于还其本来的面目。这些批判文章主要是从《牛田洋》炮制出笼的政治背景、思想内容及创作方法等几方面进行批判和揭露的。

一、《牛田洋》炮制出笼的政治背景。

朱若坚的文章揭露了《牛田洋》作为林彪反革命“政治攻势”的一个重要组成部分而炮制出笼的事实。文章指出：“位于广东汕头附近的牛田洋战备生产基地，是人民解放军指战员在当地党委和人民群众的大力支持下于一九六二年建成的。但在围垦牛田洋前不久，叛徒、卖国贼林彪，曾于一九六一年底窜到牛田洋所在部队进行视察，……作了‘许多重要指示’，并亲笔作了鼓吹其资产阶级军事路线的反革命‘题词’。”“一九六六年，毛主席的《五·七》指示发表后，林彪一伙利用牛田洋战备生产建设来为林彪及其反革命的修正主义路线大唱赞歌。一九七〇年五月，林彪反党集团的一个主要成员再次窜到牛田洋，以召开现场会为名，大肆吹嘘‘林×××十分关怀牛田洋’。”

一九七一年三月，林彪炮制了《571工程纪要》，发出了“掌握舆论工具，开展政治攻势”的反革命宣传动员令。紧接着，他们就在广东打着所谓纪念《五·七指示》发表五周年的旗号，利用各种宣传、文艺工具，有组织有计划地展开了一个“大树特树”林彪的反革命“政治攻势”。长篇小说《牛田洋》作为这个反革命“政治攻势”的一个重要组成部分也准备于九月间在上海人民出版社付印出版。

一九七一年九月，林彪反革命政治阴谋失败后，《牛田洋》的出版计划也随之流产。但是，在“九·一三”事件后不到半年，